

et sanctifié par la religion catholique. Le monument sera élevé dans un endroit public de Rome.

L'Osservatore Romano rappelle à ce sujet que Léon XIII est le deuxième Pape auquel il va être donné d'atteindre la 25^e année de pontificat. En effet, après saint Pierre, il n'y a que Pie IX, de sainte et glorieuse mémoire, qui ait non seulement atteint, mais dépassé de loin la 25^e année de son pontificat.

Saint Pierre, après avoir exercé pendant sept ans à Antioche la suprême puissance pontificale, est allé ensuite à Rome, où il a gouverné l'Eglise pendant 25 ans, 8 mois et 7 jours, et où il a trouvé le martyre.

Pie IX de sainte et glorieuse mémoire a gouverné 31 ans, 7 mois et 22 jours; et deux de ses prédécesseurs presque immédiats ont gouverné l'Eglise, Pie VI, pendant 24 ans, 8 mois, 14 jours, et, Pie VII, pendant 23 ans, 5 mois, 6 jours. Les Papes saint Sylvestre I, élu en 314, et Adrien I, de la Maison Colonna, élu en 771, ont régné tous les deux juste 23 ans, 10 mois et 27 jours.

Par contre, le Pape Urbain VII, élu en 1590, n'a gouverné que 13 jours, et Théodore II, élu en 898, seulement 20 jours.

Jeudi dernier 20 février, il y a donc eu 24 ans accomplis que Léon XIII, glorieusement régnant, a été élevé sur la chaire de Saint-Pierre.

Le centenaire de Victor Hugo

Le 26 février, on a fêté à Paris et ailleurs le centième anniversaire de la naissance de Victor Hugo. Avant et après cette date, tous les journaux ont publié des articles sur le pauvre grand poète qui, dans la seconde moitié de sa vie, abusa si tristement de son génie pour combattre ce qu'il y a ici-bas de plus respectable, et la religion elle-même.

Il est tout à fait permis de croire que personne n'aurait parlé seulement de célébrer ce centenaire, et qu'on n'aurait pas à la fois élevé, sur les places de Paris, deux statues à la mémoire de l'orgueilleux poète, s'il était resté fidèle jusqu'à la fin aux sentiments qui lui dictèrent les belles paroles qu'il prononça, le 15 janvier 1850, de la tribune parlementaire de